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羅寶文接受《大公報》專訪時表
示，肯定特區政府發展綠色科技及金
融中心的決心，從綠色科技及金融發
展委員會陣容便反映其重視程度，由
財政司司長陳茂波任主席，多名局
長、高官為成員，又有商界及學界的
重量級人馬，顯示當局希望有一番作
為，令她對香港發展綠色科技及金融中心頗有信心。

在綠色金融方面，內地要達至碳中和，市場保守估
計未來30年綠色投資需逾100萬億元人民幣，香港在這方
面可發揮巨大作用。羅寶文以數字來說明香港的實力，
2022年在香港發行的綠色和可持續債務總額達805億美
元，除按年大幅增長逾40%之外，更佔亞洲區綠色和可
持續債務規模超過三分之一，居亞洲之冠。由此可見，
香港是亞洲的綠色金融樞紐，隨着未來對資金需求不斷
上升，香港的作用將更加重要。

用好國際化特色 吸引外資來港
「香港的金融業十分支持綠色金融，金管局等機構

亦大力推動發展，香港有機會在綠債方面居全球第一，
相信這只是遲早之事。」 羅寶文認為，市場對於綠色金
融需求熾熱，而且香港相關人才濟濟，金融機構林立，
成為發展的一大助力。再者，香港是國際城市及金融中
心，法制及知識產權保障完善、自由度高、治安良好
等，這些優勢均有利吸引外國學者及資金來港。

「許多外國公司擁有先進的技術，都希望在港成立
區域基地，用作拓展亞洲市場，而香港亦可善用國際化
的優勢，協助內地綠色科技公司走出去，拓展中東、東
盟等 『一帶一路』 地區，促成外國與內地更多交流。」
羅寶文相信，香港具備超級聯繫人的角色，有助綠色科.
技及金融中心更好發展，前景亮麗。

倡政府帶頭投資科創 推動綠色科技
在香港與大灣區其他城市合作上，羅寶文認為，彼

此能發揮很好的協同效應。一方面，香港有不少科研出
色的大學，許多研究成果享譽國際，培育很多出色的獨
角獸，是支持綠色科技發展的基石，而大灣區內地城市
則有華為、騰訊、比亞迪等傑出科企，彼此強強聯手，
勢將事半功倍。

羅寶文特別提及，由特區政府全資擁有的 「香港投
資管理有限公司」 ，透過物色投資機遇，策略性推動目
標產業發展，長遠提升香港的競爭力和經濟活力，對香
港發展創科，特別是綠色科技，絕對是一件好事。 「香
港有自己的投資管理公司後，希望能策略性投資創科企
業，以更前瞻性的角色去投資，讓香港有力急起直
追。」 身兼科大校董會成員的羅寶文認為，香港在綠色
科技、生命醫療及醫療旅遊方面，將大有可為。

發揮金融中心優勢 港打造綠色樞紐
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羅寶文：綠債發行冠亞洲 未來有望登全球第一

全球環保意
識高漲，ESG（環

境、社會和企業管治）成為各界關注
點，富豪酒店（00078）旗下富薈灣仔
酒店在環保上具前瞻性，早在2010年
成為全港首間碳中和酒店。富豪酒店
副主席羅寶文坦言，初期在酒店推出
相關政策時，很多人不明所以，且以
往較少客戶因環保因素而入住酒店，
但隨着愈來愈多青年人及大公司，將
環保視為預訂酒店的因素之一，令集
團對ESG努力漸受各界認同。

被問及社會上有很多課題，為何
較關注ESG？羅寶文接受《大公報》
專訪時道出緣由，原來大學修讀心理
學的因素，令她特別關懷下一代的心
理健康，察覺心靈與環保是息息相
關。再者，作為愛狗之人，羅寶文不
時帶同愛犬到郊野公園玩耍，共同享
受美麗的大自然，並對之更加珍惜，
故希望為ESG和環保出多一分力量。

富豪酒店升級 符5R原則
為此，羅寶文早在2010年創辦香

港首家碳中和酒店──富薈酒店，希
望以專業及具效益的減碳方式，協助
減緩氣候暖化。她一直重視創新及最
佳的營運模式，希望在酒店引入更多
低碳計劃及提供氣候關注服務。羅寶
文又期望，將 「富薈酒店」 引入內
地、中東及其他亞洲市場，訂立更多
以科技為基礎的淨零碳目標，配合國
家雙碳戰略，成為永續發展的旅館業
先驅，為顧客帶來不一樣的綠色旅遊
體驗。

在推動ESG上，富豪酒店推出多
項措施，包括：減少碳排放、節省能
耗、加強節約能源及用水、實行廢棄
物管理計劃及常規、探究使用可再生
能源，以及實踐 「5R原則」 ，即減少
廢 棄 物（Reduce）、 物 盡 其 用

（Reuse）、循環再用（Recycle）、廢棄
物 重 組（Reform）及 拒 絕 使 用
（Reject）。

同時，集團對多項設施升級，計
劃於2028年前將所有照明設備改裝為
更節能的LED照明設備，並配備動態和
日光感應器；於2030年前將所有電動
機升級至高效能型號（IE3或以上）；
淘汰柴油動力設備，並以天然氣動力
設備取替；與專業承包商簽訂基於績
效的合約，為酒店的冷卻機組實施節
能計劃；監督各食肆及客房樓層的能
源消耗以符合營運需要，並在低使用
率期間關掉部分燈光。

成立基金 投資環保科技
除了酒店業務上力推環保因素

外，羅寶文亦成立一個以亞洲為核心
的環保科技基金 「AlphaTrio基金」 ，
務求以創新方案解決世界上最迫切的
環境問題。她承認，面對宏觀環境不
明朗，目前融資非常困難，投資需要
審慎，不能完全逃避風險，但同時認
為目前是最好的投資時機，因為不少
初創企業在目前市況下相對容易洽
談。現時基金規模約1億美元（約7.8億
港元），已投資幾十間公司，主要看
好農業和食物科技、清潔能源科技及
綠色建築科技之企業。

以行動實踐ESG理念
冀碳中和酒店推廣至內地

為推動各界共商應對氣
候危機等題目。3月份，永

續科技學院與世界經濟論壇在香港主辦首屆 「世
界合一論壇」 ，吸引逾千人參加，包括：聯合國
常務副秘書長Amina J. Mohammed、世界經
濟論壇創辦人兼執行主席克勞斯．施瓦布、約旦
王后及善資助力地球行動全球聯席主席Queen
Rania Al Abdullah等50位重量級嘉賓，令論壇

成為國際一大盛事。該院創辦人羅寶文坦言，論
壇涉及工作量很繁重，更要大打人情牌，親自邀
請各高層出席，幸好論壇十分成功，令她感到所
有付出都是值得的。

談及籌備工作的艱辛，羅寶文表示，由於世
界合一論壇是首屆舉辦，而世界經濟論壇是極具
國際地位的組織，因此要花很多時間與對方溝
通，又要向各與會政府、機構，解釋世界合一論

壇的理念及論壇目的等，要應對和協調這麼多機
構和個人。

政商學研交流 探討淨零轉型
除了世界經濟論壇外，協辦方有 「善資助力

地球行動」 ，合作夥伴還包括財庫局、投資推廣
署，故各項工作十分繁重。 「由於是首屆舉行，
很多人都未聽過這個論壇，自己更要親自出馬邀
請重量級人馬，自己找了約百人，電話、電郵往
來數之不盡。」 羅寶文坦言，由於論壇要邀請業
內最具影響力的人物，當中壓力很是沉重。

論壇以 「地球十字路口──投資創新，迎接
永續未來」 為主題。各地政府、商界及學界代
表，重點探討五大議題，包括：水資源與以大自
然為本的解決方案；基礎設施與城市發展；食物
與農業；能源轉型；以及材料與工業減碳，共同
制定永續發展解決方案。羅寶文表示，歷時一天
的論壇將包括全體會議、圓桌對話、座談環節等
開放會議，部分嘉賓亦將獲邀出席閉門會議、交
流活動及投資者簡報介紹。

論壇期間，許多與會者認為收穫豐富，因為
論壇令他們可以建立有價值的人脈關係，與全球
頂尖傑出領袖和有遠見的人士交流，亦可了解應

對氣候變遷和生物多樣性流失的最新技術，並透
過影響力投資及倡導公私營合作（PPPs），因應
迫切的社會及環境挑戰。論壇結束後，嘉賓們亦
參與了為投資亞洲未來氣候變遷及永續發展領導
者而設的晚宴，旨在展示應對全球氣候挑戰的實
際解決方案和最佳實踐，促進亞洲淨零轉型的共
同努力。

晚宴期間也舉行了爐邊對話環節，重點關注
在影響力投資、能力建設、可持續科技應用等方
面的淨零排放未來路向，同時亦有政府代表、投
資者、企業領導者以及行業領袖分享在永續發展
及創新領域的真知灼見。

聯手頂尖學院 培育綠色創新
羅寶文形容，是次論壇非常成功，之後收到

很多感謝信，並期望下屆論壇。同時，世界合一
聯盟將透過提供影響力投資教育和投資機會，聚
集影響力投資者並為其賦能，而合一創新挑戰
賽，與史丹佛大學、清華大學、麻省理工學院、
耶魯大學、哥倫比亞大學、牛津大學、劍橋大
學、香港科技大學等頂尖大學合作，透過企業生
態系統和全球網絡（淡馬錫和大型企業）培育綠
色科技創新。

首辦世界合一論壇 出人情牌邀重量級嘉賓

大公報記者 李信

羅寶文積極推動ESG發展

富豪酒店旗下富薈灣仔酒店成為香港首間碳中和
酒店

2010年

創辦 「智慧明心慈善基金」 ，積極推動品德和情
商教育，培養兒童正面價值

2013年

成立一個關注身心健康及可持續發展概念的全新
酒店品牌Regala

2021年

創立 「可持續科技學院」 ，培育ESG人才，為
亞洲ESG定下國際認可新標準

2022年

創立環保科技基金 「賢豐基金」 ，願景是投資具
潛力的先進科技及優越商業模式的初創企業

2022年

獲委任為特首政策組專家組 「社會發展專家組」
成員及 「綠色科技及金融發展委員會」 成員

2023年

2023年

獲邀成為聯合國亞洲及太平洋經濟社會委員會可
持續發展企業網絡理事，同時被委任為旗下之可
持續發展企業網路（ESBN）金融專案組副主席
及亞太經貿論壇籌委會主席，協助籌辦聯合國亞
太經社會可持續企業網絡舉辦的亞太商業論壇

舉辦首屆 「世界合一論壇」 ，吸引近百位重量級
講者及超過1000名與會者

2024年

◀羅寶文表示，香港具備超級聯繫人的角色，有助綠色科技及金融中心發展。

目標遠大

矚目盛事

▲富薈灣仔酒店早在2010年成為全港
首間碳中和酒店。

▶首屆 「世界
合一論壇」 成
功在3月底舉
行，吸引逾千
人參加。
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專家訪談

全球邁向低碳經濟，蘊
藏巨大機遇，未來30年

亞洲的氣候投資規模料達66萬億
美元，香港亦看準時機，力爭成為
國際綠色科技及金融中心。

綠色科技及金融發展委員會委
員羅寶文表示，香港有五大優勢具備成為綠色
科技及金融中心。首先，在港發行的綠債總額
居亞洲第一；二是中央及特區政府的大力支
持；三是香港的大學科研實力雄厚，培育不少
獨角獸企業；四是大灣區城市有眾多出色科
企；最後是香港法制健全，知識產權保障完
善，吸引不少企業及人才聚集。

貸款 債券

掃一掃有片睇

港建綠色科技及金融中心優勢

1、金融市場成熟助資金配對

2、國家支持香港金融中心建設

3、大學科研出色，培育獨角獸

4、大灣區城市擁眾多優秀科企

5、司法制度健全，吸引企業與人才來港


